

hablan son castellano y mexicano.

P.

PACHUCA—"Lugar de gobierno ó regimiento" (La Asuncion). Vicaría foránea situada al N. NE. de la Capital, á 22 leg. de distancia, cabecera del est. de Hidalgo. La parroquia de la Ciudad de Pachuca se encuentra á los 20° 7' 38" 57 latitud N., y á las 6 h. 34 m. 51 s. 10 longitud en tiempo, al Oeste de Greenwich.—La parroquia de Pachuca fué fundada en el siglo XVI por el cléro secular. A principios de este siglo tenia 2 ministros, y 2.732 ps. 5 rs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Luis Martiarena. Su *censo* asciende á 12.000 habitantes. Su *temperamento* es frio. Los *idiomas* que se hablan son el castellano ó mexicano, pero aquel es mas comun y general.

PALPA (La Purísima). Vicaría fija de Mazatepec, situada al S. $\frac{1}{4}$ SE. de la Capital, á 25 leg. de distancia, est. de Morelos, distr. de Tetecala, municip. de Miacatlan. Su *temperamento* es caliente. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

PAPALOTLA—"Lugar de mariposas" (Sto. Toribio). Vicaría fija de Texcoco, situada al N. de la Capital, á 10 leg. de distancia, est. de México, distr. de Texcoco, municipio del mismo nombre. Su *censo* asciende 1.011 hab.: 503 homb. y 508 mug. Su *temperamento* es frio. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

POLOTILAN. Vicaría fija de Aculco, situada al NO. de la Capital, á 29 leg. de distancia, est. de México, distr. de Jilotepec, municipio del mismo nombre. Su *censo* asciende á

3.439 hab.: 1.713 homb. y 1.726 mug. Su *temperamento* es frio. Los *idiomas* que se hablan son castellano y othomí.

POZONTEPEC. Vicaría fija de Sultepec, situada al S. de la Capital, á 44 leg. de distancia, est. de México, distr. y municip. de Sultepec. Su *censo* asciende á 2.311 hab.: 1.026 homb. y 1.285 mug.

PUEENTE DE IXTLA. Vicaría fija de Tlalquiltenco, situada al S. de la Capital, á 28 leg. de distancia, est. de Morelos, distr. de Tetecala, municip. del mismo nombre. Su *censo* asciende á 5.210 hab.: 2.536 homb. y 2.674 mug. Su *temperamento* es caliente. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

S.

SACRARIO METROPOLITANO. Primera Parroquia de la Capital, fundada bajo la advocacion de Santiago. Segun algunos autores, tuvo despues la advocacion de Nuestra Señora de los Remedios. Se cree que fué administrada por el P. D. Juan Diaz, clérigo, como capellan que era de Cortés, hasta el año de 1523 en que se recibió de ella el P. D. Pedro Villagran. En 1.525 S. M. nombró cura de esta Parroquia al P. D. Francisco García, clérigo de Placencia, con congrua anual de cincuenta mil maravedís pagaderos por los oficiales reales del fondo de diezmos, con tal que precediera su exámen y calificacion de idoneidad por Fr. Tomás Garcés." "En 3 de Enero de 1570 eran curas de la Catedral, Francisco de los Rios, el Lic. Alvaro de Ozma y Francisco Loza. Por los padrones que hicieron el año próximo anterior consta que habia entónces en esta Parroquia 1169 casas y en ellas 7825 personas capaces de confesion, de las cuales 4200 eran Españoles y las

restantes eran negros, mulatos é indios." El primitivo templo del Sagrario, segun un autor moderno, fué destruido por un incendio.—"Se sabe, dice este autor, que queriendo hacer mejor fábrica, se pidieron los planos al arquitecto D. Lorenzo Rodríguez, quien los presentó el 7 de Enero de 1749: admitidos y comenzada la obra en la forma que ahora existe; el arzobispo Lorenzana consagró su altar mayor, á 15 de Setiembre de 1767, y el templo se estrenó á 9 de Enero de 1768. En 1770 se adornó el interior, y en 1858 fué preciso hacerle considerables reposiciones, á causa de lo que sufrió con el temblor de 29 de Junio del mismo año. Está situado en la cotinuacion de la fachada de la Catedral, afeando á esta con una cosa pegadiza: la iglesia es buena y aseada, y la portada se hace notable por su estilo churrigueresco. Tiene junto el edificio que se llama el Cuadrante. La sirven tres párrocos y catorce vicarios.—La jurisdiccion de la parroquia se extiende: al E., desde San Agustin á la Santísima; al O., de las Rejas de la Concepcion á Balvanera; al S., de Capuchinas á la Plaza del Mercado; al N., del Puente de la Merced á la calle de la Cervatana." (Dávalos, Documentos anexos á la Memoria de Hacienda de 1874, pág. 182). A principios de este siglo tenia 8 ministros, y 17.659 ps. 5 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Dr. D. Francisco Sánchez. En 1867 nacieron en esta feligresía 695 homb. 818 mug.: total 1.513. En 1858, 818 homb. 671 mug.: total 1.489. El censo de ésta y demas Parroquias de la Capital, puede calcularse sabiendo que México tiene 250.000, y que esta Parroquia comprende la parte mas populosa de la Ciudad.

SAN MIGUEL—Segunda Parroquia de la Capital. "En el libro 1º de bautismos de españoles de esta parroquia, á fojas 42, se encuentra la noticia de su fundacion; de ella resulta que por cédula de 18 de Junio de 1689 se resolvió la fundacion de tres parroquias en las iglesias de San Anton, en la de la Santísima Trinidad y en la de San Martin, que solía ser visita de frailes de Santiago Tlaltelolco: desmembrando las dos primeras de la de Catedral y la última de la de Santa

Catarina Mártir, señalándoles sus respectivos linderos. En cumplimiento de la expresada cédula se decretó en 19 de Diciembre del mismo año de 1689 la ereccion de la ayuda de parroquia en la ermita de San Lucas, situada á espaldas del Rastro, para los barrios de San Pablo, San Anton y parte del de San Juan, interin se erigia en otra iglesia mas capaz en el centro, nombrándose un teniente de cura del Sagrario, mientras hubiese una vacante, y tan luego que resultase se nombraria cura propio.—Los curas de la parroquia principal se opusieron á la fundacion; pero no obstante se mandó que un regidor y el maestro mayor de arquitectura señalase local á propósito para la nueva parroquia: en cumplimiento de este acuerdo, dieron posesion del sitio en que actualmente está fabricada, en la calle que va de San Pablo para Monserrate, con las dimensiones de 80 varas de O. á P., y 60½ de N. á S.; hoy la calle lleva el nombre de la parroquia.—El 21 de Enero de 1690 se celebró una misa rezada por el Dr. D. Alonso Alberto de Velasco, en la ermita de San Lucas Evangelista, declarando en la plática al pueblo, la ereccion de la ayuda, y que se trasformaria en parroquia á su tiempo.—El 29 de Marzo del mismo año se comenzó la fábrica de la actual iglesia, dirigiendo la obra el mismo Dr. Velasco, con el gasto de cerca de \$ 6.000, y aun no concluida se bendijo por el arzobispo Dr. D. Francisco de Aguiar y Seijas, el 8 de Agosto de 1692; celebrándose la dedicacion el 17 del mismo mes, á expensas del conde de Galvez, bajo la advocacion del Arcángel San Miguel. Se le hicieron despues algunas obras, dedicándose por segunda vez en 1714. Nuevos adornos tuvo en 1850.—"Sus límites son: al E., desde la fuente de San Pablo hasta la Estampa de Balvanera; por el O., de la esquina de Capuchinas á la de Monserrate; por el S., desde Monserrate hasta la fuente de San Pablo, y por el N. de las Rejas de Balvanera á Capuchinas." Dávalos, Documentos anexos á la Memoria de Hacienda de 1874, pág. 154). A principios de este siglo tenia 6 ministros, y 6.953 ps. 1 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Dr. D. José María A-

guirre. En 1867 nacieron en esta feligresía 245 homb. 246 mug.: total 491. En 1868 161 homb. 205 mug.: total 366.

SANTA CATARINA MARTIR. Tercera parroquia de la Capital. "Fué fundada la Parroquia è Iglesia, en el año de 1537 por mandamiento del Sr. Zumárraga á pedimento de Juan Franco y Juan de Salamanca y Cristóbal Ruiz, Mayordomos de la Cofradía que habia en la misma Iglesia. Estaban en la jurisdiccion de esta Parroquia dos ermitas: la una de S. Sebastian y la otra de Sta. Ana; las cuales fundaron los indios con licencia del mismo Sr. Obispo Zumárraga. En la ermita de S. Sebastian habia nueve barrios y en ellos mil y quinientos varones de confesion de 14 años arriba, de todos oficios y dos mil mugeres de doce años arriba. Antes no se decia misa en ella sino solamente el dia de S. Sebastian, mas desde que los Españoles cereros y confiteros fundaron la Cofradía del mismo Santo se decian ya por los Curas de Sta. Catarina tres misas cada semana pagadas por los Cofrades." En 25 de Setiembre de 1629 estuvo en esta Parroquia la portentosa Imágen de Sta. María de Guadalupe, trasladada de su Santuario à la Capital por acuerdo del Illmo. Sr. D. Francisco Manzo, para que cesara la inundacion en que amaneció México el 21 de Setiembre del mismo año. "Deteriorada la primera fábrica, (de la Parroquia) se reedificó de los bienes de Doña Isabel de la Barrera, mujer de Simon de Haro, quien lo dejó así dispuesto en su testamento. La iglesia se abrió de nuevo al público el 22 de Enero de 1662. La capilla mayor se dedicó à 25 de Noviembre de 1693.—Alcanza por el S. desde el puente de la Misericordia hasta el de Santo Domingo, toma por las Moras y Arcinas y vuelve al Puente del Càrmen; al O, desde el Albarradon hasta la calzada de Guadalupe; al N., desde aquí hasta el Puente de Tezontlali; al P., por el Puente del Clérigo y calle de Chucho hasta la Misericordia." (Dávalos, Documentos anèxos à la Memoria de hacienda de 1874, pág. 111). A principios de este siglo tania 3 ministros, y 3,537 ps. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. José María Zárate. En 1867 nacieron 393 homb. 360 mug.:

total 753. En 1868 398 homb. 398 mug.: total 796.

SANTA VERACRUZ (S. Blas). Cuarta parroquia de la Capital. "La Parroquia de la Santa Veracruz se fundó en el año de 1568 por mandato del Arzobispo Montúfar y del Virrey D. Martín Enríquez, habiéndose puesto en ella el Santísimo Sacramento el dia 5 de Diciembre de ese año. En el padron que en el año siguiente hicieron sus Curas Toribio de Brizuela y Juan Gutierrez resultó haber novecientas y cincuenta personas capaces de confesarse, de 14 años arriba, entre españoles, mulatos, mestizos y negros, casi los mas gente pobre que habita casi fuera de la Ciudad, siendo algunos de ellos tratantes en cacao. En 1.º de Enero de 1570 habia en el distrito de la Parroquia cuatro Iglesias: la una del Colegio que el Rey mandó instituir para la doctrina de los niños pobres, de que habian mas de 70 y era Patrono el Rey. La otra iglesia era la del Hospital Real de los Indios. La 3.º era la de S. Juan María la redonda, con 2,700 indios, poco mas ó menos, capaces de confesion. Habia en el mismo distrito de la Veracruz una ermita que se dice S. Hipólito adonde vá en un dia toda ó la mayor parte de la ciudad, en el dia del Sto. à celebrar el aniversario de la Conquista, con misa solemne. En 3 del dicho Enero de 1570 se estaba haciendo allí un hospital para convalecientes. En el dicho año de 1570 habia fundadas en la Iglesia de la Veracruz tres Capellanías y una Cofradía de la disciplina, que salia el Jueves Santo en la noche con mas de 300 personas y decia ser Patrona de dos de las dichas Capellanías." "Perteneçientes à esta parroquia existian siete pequeñas capillas cuadrilongas, ubicadas en el costado Sur de la Alameda, con vista à las calles de este nombre, Corpus Christi y Calvario, que servian para rezar el Via-crucis y Estaciones, especialmente los viernes de cuaresma; y las que alguno fieles temian cuidado de adornar, siendo la última la conocida por el Calvario, en la calle hoy de Patoni; una de ellas existia precisamente en el lugar que hoy ocupa la fuente que está al frente de la casa núm. 7 de la segunda de las calles ci-

tadas y que hoy lleva el nombre de «Avenida Juárez.»—Comprende su administracion: al E., desde el Puente del Zacate al Hospital Real; al S., hasta el Ejido de Velazquez; al O., hasta la esquina de Buena-Vista, y al N., hasta la esquina del Zacate.» (Dávalos, pág. 174). A principios de este siglo tenía 4 ministros, y 3.873 ps. 9 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Illmo. D. Juan B. Ormachea. En 1867 nacieron en esta feligresía 391 homb. 417 mug.: total 808. En 1868 430 homb. 369 mug.: total 799.

SAN JOSE. Quinta Parroquia de la Capital. “El Venerable padre fray Pedro de Gante, dice el Padre Netancourt, al tratar de esta Parroquia, en el sitio del palacio y recreo de Motecuhzuma, donde tenía la huerta de flores, las jaulas de las aves y estanques del pescado, hizo de muchas naves, al modo de pórtico sin puertas, una iglesia para que, aunque fuera el concurso grande, pudieran de lejos gozar con la vista el sacrificio. Tenía, en su primera fundacion, muchas naves porque era la gente mucha; con el tiempo se redujo á cinco naves, que cada una tenía treinta varas de largo y diez de ancho, y se le hecharon cuatro puertas grandes. Fué la primera parroquia de las Indias: administraba á españoles y naturales de las cuatro cabeceras de México, donde hizo edificar fray Pedro de Gante cuatro iglesias: una de S. Juan Bautista, en la parte que llamaban Moyotla, por cuya causa los de aquella cabecera se llaman hoy moyotecas; la otra de S. Pablo, en la parte que llamaban Teopan, parte que se fundó despues de la conquista de los de Xochimilco, y así le llaman hoy Xochimilca; otra de S. Sebastian, que llamaban Atzacualco, lugar de encarcelar las aguas; y la otra, de la Asuncion de nuestra Señora, en la parte que unos llamaban Tlaquechiuhcan, lugar donde se hacen esteras para dormir, porque había un género de varas blandas en aquel lugar de que se hacian; otros, Cuepopar, porque allí florecieron las flores..... Por haber sido seminario de la doctrina cristiana y primera parroquia de las Indias situada en México, cabeza del imperio (*Torq. lib., fol. 259*), le concedieron el señor emperador y Filipo II privilegios

de iglesia catedral con campana gorda, á cuya causa, desde las ocho de la noche hasta las nueve toca la queda, que la iglesia mayor toca despues, desde las nueve hasta las diez: repican todas las festividades como en la iglesia mayor. En ella se celebró el primer concilio Mexicano: se hicieron las honrras del emperador con sermón y asistencia de todos los tribunales y caballeros y caciques comarcanos, que corrieron por cuenta del oidor Zurita los gastos, y andan impresas con el sermón de letra de Tortíz. Celebróse en ella el primer auto del Santo Oficio y las primeras confirmaciones, por lo cual se debía tener en gran veneracion, y mas habiendo sido la primera iglesia que en toda la cristiandad de las Indias se le dedicó al señor San José, patron que se eligió en la Nueva-España por esta dedicacion, á cuyo cargo está la conversion de estas gentes, como se lo mostró al venerable padre fray Juan de Almodovar y á la venerable madre Mariana de Escobar.” “La iglesia existió en el lugar ocupado despues por la capilla del Señor de Burgos, y fué demolida en 1769. La parroquia que ahora lleva el nombre de San José, diversa de la anterior, se fundó en el lugar que ahora ocupa, en 1772, en una pequeña capilla que se decia ser obra de Fr. Pedro de Gante. La iglesia fué comenzada á principios de este siglo, y se concluyó muchos años despues; destruida casi en el terremoto de 1858, se abrió de nuevo al público el 20 de Junio de 1861. La capilla de Nuestra Señora de la Luz, se bendijo á 14 de Abril de 1859.—«Comprende al E., del Hospital Real á la piedad; al N. el ejido de Velazquez, y á los demas rumbos el despoblado, incluso Romita.» (Dáv. 148). A principios de este siglo tenía 2 ministros, y 2.374 ps. 9 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Francisco Martínez. En 1867 nacieron en esta feligresía 335 homb. 333 mug.: total 673. En 1868, 377 homb. 315 mug.: total 692.

SANTA ANA. Sexta parroquia de la Capital. “En el barrio del mismo nombre, se hizo por el año de 1750 á influjo de un religioso de S. Francisco del Colegio de S. Buena-yentura, alias Tlatelolco, llamado el P. Vilches, á costa de

limosnas colectadas en toda la ciudad. El año de 1755 á 19 de Febrero turnó en esta Capilla la Indulgencia de 40 horas, (vulgo Jubileo) estando bajo del gobierno de los padres Franciscanos, como en jurisdiccion del curato de Santiago Tlaltelolco. Por edicto del Sr. Lorenzana de 3 de Marzo de 1772 se erigió en Parroquia la Capilla de Dra. Sta. Ana, al tiempo que se verificó la nueva division de Parroquias y vacó la de Santiago por haber muerto el Cura religioso. (Sedano).—El 16 de Marzo de 1754 se bendijo despues de haber sido reparada: se renovó á solicitud de los PP. Fr. José, Fr. Cristóbal de Castro y Fr. Felipe Montalvo, Franciscanos." (Andrade). "«Son sus límites: al S. desde el Puente de las Guerras hasta el de Tezontlali; al E., desde Tezontlali á la calzada de Guadalupe; al N. y O., la acequia del Consulado.»" A principios de este siglo tenia 3 ministros, y 2.905 ps. 7 rs. 7 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Narciso Diaz de la Vega. En 1867 nacieron en esta feligresía 137 homb. 136 mug.: total 273. En 1868, 175 homb. 164 mug.: total 339.

SANTA CRUZ SOLEDAD. Septima parroquia de la Capital. "La iglesia parroquial de Santa Cruz Colzinco, hoy Santa Cruz y Soledad, se dedicó y estrenó en 5 de Setiembre de 1792. La iglesia anterior que se derribó para fabricar esta, se dedicó en 29 de Octubre de 1731. Inter se fabricó la iglesia presente, estuvo la iglesia á la espalda, en unas saias. Ignoro cuando se fundó esta parroquia." (Sedano). "Administra por el N., de la plazuela de la Santísima á San Lázaro; por el E., el Albarradon y la calle de San Ciprian; por el S., hasta el puente de Curtidores; y por el O., de Curtidores á la Santísima, con el Peñon de los Baños, Pacheco ó Balbuena y el Tesoro." (Dáv). A principios de este siglo tenia 4 ministros, y 5.539 ps. 2 rs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Antonio Fortanell. En 1867 nacieron en esta feligresía 420 homb. 396 mug.: total 816. En 1868, 442 homb. 423 mug.: total 865,

SAN SEBASTIAN. Octava parroquia de la Capital.

Verificada la conquista, esta fué una de las primeras iglesias de la Ciudad de México, fundada por el P. Juan Martinez, con casa anexa para hospital, el que estuvo á cargo de los religiosos de la Orden de San Hipólito, y la fomentó el Illmo. Sr. arzobispo D. Pedro Moya de Contreras, y juntamente la novísima ciudad, con la cantidad de diez pesos diarios; y muerto el P. Juan Martinez, quedó encargado de la casa el Illmo. Sr. arzobispo. Como parroquia la fundaron los religiosos de San Francisco, y en 1585 se encargaron de ella los carmelitas, quienes la administraron mas de veinte años, hasta el de 1607 en que gobernando el virrey D. Luis de Velasco, interpuso y suplicó el P. Fr. Miguel de Sosa para que tomase posesion de esta doctrina los religiosos agustinos, en la que permanecieron hasta Octubre de 1636.—Se cree que de entónces acá administra el cléro secular la parroquia de San Sebastian.—"«La limitan: al N., la calle de Arcinas, puente del Cármen y la acequia; al E., el Albarradon; al S., el puente de San Lázaro y 2.ª calle de Vanegas, plazuela de Loreto, calle de las Inditas, puente de San Pedro y San Pablo hasta la esquina de Santa Catalina de Sena; al O., desde aquí á la calle de Arzinas.»" (Dáv). A principios de este siglo tenia 4 ministros, y 3.470 ps. 7 rs. 5 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Ignacio Calapiz. En 1867 nacieron en esta feligresía 227 homb. 227 mug.: total 454. En 1868 230 homb. 214 mug.: total 474.

SANTA MARIA. Novena parroquia de la Capital. "La iglesia de Santa María fué fundada el año de 1524, por Fr. Pedro de Gante. Los religiosos de San Francisco la administraron como parroquia de indios, hasta que en virtud de cédula real, habiendo fallecido el religioso cura, el virrey D. Francisco de Güemes y Horcasitas, despachó un oficio al Illmo. Sr. arzobispo D. Manuel Rubio y Salinas, para que eligiese clérigo idóneo que desempeñara el curato. En esta virtud, previno su Illma. al provisor de los naturales, Dr. D. Francisco Jimenez Caso, pusiese en práctica lo dispuesto, quien en compañía del alcalde de corte, pasó á la parroquia